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БОНУСНЫЕ ПРОГРАММЫ ДЛЯ КЛИЕНТОВ 
ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО БАНКА 

Центр занятости 
сообщает

По состоянию на 27 июля 2010года

· С начала года обратилось 1414 человек, за неделю – 74 
человека.
· Численность безработных – 268 человек.
· С начала года списки на сокращение численности или 
штата работников поступили от 15  организаций на общую 
численность 58 человек.
· Обратились с начала года 44 человека, уволенных по со-
кращению штата.
· За неделю трудоустроено 37 человек. На общественных 
работах задействовано 295 безработных и 413 несовершен-
нолетних граждан.
· В базе данных – 304 вакансии.

Также с 3 августа стартует 
аналогичная акция в магази-
не «Одёжка»  ТЦ Меркурий. 
При оплате товаров картой 
банка покупатели получат 
скидку в размере 5 процен-
тов.

Продолжает действовать 
дисконтная программа бан-
ка и с другими партнерами. 
При оплате товаров с помо-
щью карты банка в магазине 
«Лагуна +» и ТЦ «Нарасхват» 
клиенты получают так же 
скидку 5 процентов и скидку 
и 10 процентов -  в магазине 
№13 «Торговый центр». 

Ханты-Мансийский банк и ОАО «Белоярская аптека» 
вновь проводят акцию для держателей пластиковых 
карт. При безналичном расчете в аптечных пунктах го-
рода с 12 июля по 31 августа покупатели имеют право 
на получение 5 процентной скидки.

Как отметил директор фи-
лиала Ханты-Мансийского 
банка в г. Белоярском Тей-
мураз Орбелиани, кредитная 
организация считает раз-
витие дисконтной програм-
мы одним из важнейших 
направлений. «Мы дорожим 
своими клиентами и стара-
емся, как можно чаще их 
поощрять и радовать», – до-
бавил Теймураз Орбелиани.

Е.КУКСИНА 
Тел: 2-07-20

È несколько дней назад 
м е т а л л о к о н с т р у к ц и ю 
установила бригада рабочих 
ÓМП ÓПТК. «10-метровая 
стела, установленная на 
постаменте,  стала лицом 
поселка, - говорит глава 
сельского поселения Сер-
гей Толдонов. В центре 
сооружения - название 

Â Белоярском началось строительство высоковольтной 
кабельной линии от газотурбинной ýлектростанция до 
центрального распределительного пункта «Ãород».

Ýто инвестиционный проект ОÀО «ÞТÝК-Ðегиональные 
сети», необходимость реализации которого возникла в связи с 
перспективной жилой застройкой новых микрорайонов города. 

По словам ýнергетиков, проект направлен на повышение 
надежности ýнергообеспечения территории. По завершении 
работ система ýнерогоснабжения города будет закольцована 
с существующими ýлектрическими сетями.

Íа âúезде â Ñосноâêó 
óстаноâили стелó

Â Ñосновке на вúезде в поселок установили стелу. 
Мечта о ее создании не покидала жителей в течение 
всего года. Ñпециалисты с учетом пожеланий создали 
проект, местные депутаты его поддержали.

поселка, нанесенное 
золотистой краской, также 
на ней изображен герб 
Белоярского района. Венчает 
стелу знак Ãазпрома.

В ближайшее время 
жители планируют благо-
устроить территорию. На 
месте установленной стелы, 
возможно, посадят цветы.

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ БЕЛОЯРСКОГО 
СТАНЕТ НАДЕЖНЕЕ

На борту теплохода 12 
врачей окружной клиниче-
ской больницы города Ханты-
Мансийск. Ýто лор-врач, 
хирург, окулист, педиатр, не-
вролог, терапевт и  гинеко-
лог. В плавполиклинике так-
же есть рентген-кабинет, 
ультразвуковая и ýндоскопи-
ческая лаборатории, а также 
клинико-биохимическая лабо-
ратория. Светила окружной 
медицины уже посетили Ниж-
невартовский и Березовский 
районы. 29 июля они побы-
вали в поселке Ванзеват Бе-
лоярского района. С 30 июля 
по 6 августа будут в Полно-
вате, 6 августа – заедут в 

ВОЛНА ЗДОРОВЬЯ «ДОКАТИТСЯ» И ДО НАС
Теплоход «Николай 
Пирогов» курсирует 
по реке Обь 
в направлении 
Белоярского района. 
Уже около 10 лет 
консультативно-
диагностическая 
передвижная поликлиника 
обслуживает югорчан, 
живущих в отдаленных 
населенных пунктах 
с трудной транспортной 
схемой. 

деревню Пашторы и 7-го – 
окажутся в Тугиянах. Окруж-
ные врачи осмотрят как де-
тей, так и взрослых. Всего 
они планируют проконсульти-
ровать более 430 жителей на-
шего района. 

«В случае необходимости 
пациенты, которые в ýтом 
нуждаются, получат от нас 
направления в медицинские 
центры Þгры», - сообщил за-
ведующий плавполиклиникой 
Вячеслав Ãришанович.

После Белоярской терри-
тории теплоход здоровья по-
сетит Октябрьский, а затем 
вернется в свой, Ханты-
Мансийский район.

Ðебята развлекались на тер-
ритории музея под открытым 
небом: состязались в пере-
тягивании палки, в быстро-
те и проворности рук. После 
игр около 10 мастеров как 
из Центра культуры, так и из 
села Казым провели для де-
тей мастер-классы по пошиву 

РЕБЯТА ИЗ «СЕВЕРЯНКИ» ПРИОБЩИЛИСЬ 
К КУЛЬТУРЕ НАРОДОВ ХАНТЫ И МАНСИ

национальных кукол Àкани 
(одного из оберегов народов 
ханты и манси). Дети с удо-
вольствием участвовали в про-
цессе их изготовления. Кроме 
того, мальчишки и девчонки 
побывали на ýкскурсии в ка-
зымском музее, также отведа-
ли блюда национальной кухни.

На днях в селе Казым специалисты ЦКНТ провели для 
детей, отдыхающих на базе отдыха «Ñеверянка», нацио-
нальные игры. 
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Помощь – начинающим, 
поддержка – успешным!  

ФОНД ПОДДЕРЖКИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬÑТÂА

Наш  адрес: г. Белоярский, ул. Центральная 30       
Контактные телефоны: 2-79-40, 2-70-60

Наверное,  только россий-
ская женщина способна на-
чать бизнес с нуля, исключи-
тельно своей настойчивости, 
работоспособности, целеу-
стремленности и твердости 
характера. À если в ýтом ей 
помогают члены семьи, она 
может горы свернуть. 

Àльмира занимается 
торгово-закупочной деятель-
ностью. Сегодня у Àльмиры 
два магазина, площади кото-
рых она арендует. Магазин 
«Óмная игрушка»,  ассорти-
ментом которого являются 
детские развивающие игры 
и игрушки, книги для детей, 
ýнциклопедии  и т.д. В ма-
газине представлены товары 
высокого качества, изготов-
ленные из натуральных, ýко-
логически чистых материа-
лов, что очень важно для 
маленьких посетителей ма-
газина и их родителей. Так-
же магазин «Óютный дом», 
в котором представлен ши-
рокий ассортимент тканей 
всех групп, постельные при-
надлежности, большой вы-
бор фурнитуры, а также 
огромный выбор тканей для 
интерьера: портьерные тка-
ни, тюль, органза, вельвет, 
натуральный шелк. Большой 
ценовой диапазон позволя-
ет  привлекать в магазин 

Альмира Мухаметова – 
индивидуальный предпри-
ниматель со стажем. Для 
реализации своих идей  
неоднократно обращалась 
в Белоярский филиал Фон-
да поддержки предприни-
мательства Югры за фи-
нансовой помощью, имеет 
положительную кредитную 
историю в фонде и явля-
ется надежным партнером 
Фонда поддержки пред-
принимательства Югры.

покупателей с различным 
уровнем дохода. За семь 
лет ведения бизнеса пере-
жить пришлось многое. Ча-
сто приходилось менять по-
мещения, терять клиентов. 
Порой надежды на процвета-
ние и вовсе не оставалось. 
Но поддержка родных всег-
да выручала. Муж Àльмиры 
всегда рядом, помогает ей 
во всем.  Чтобы расширить 
деятельность, недавно вме-
сте приняли  решение при-
обрести на собственные и 
кредитные  средства  банка, 
с помощью Фонда поддержки  
предпринимательства Þгры 
в виде предоставления по-
ручительства по кредиту, не-
жилое помещение, с целью 
открытия собственного спе-
циализированного магазина, 
открытие, которого планиру-
ется уже в начале августа.

«Очень хорошо, что есть 
Фонд поддержки предприни-
мательства, который помо-
гает твердо встать на ноги. 
Ðешать проблемы в одиноч-
ку сегодня предпринимате-
лям, особенно начинающим, 
очень сложно, - считает  ин-
дивидуальный предпринима-
тель Àльмира Мухаметова, 
- а в Фонде всегда прокон-
сультируют, обучат, поддер-
жат финансово».

Такие разрешения имеются у рыбодобывающих организаций 
и у коренных и малочисленных народов Севера.

Остальные жители района имеют право осуществлять рыбную 
ловлю только при помощи удочек, спиннингов и так далее. 
Запрещается вылов тайменя, который занесен в Красную 
книгу. За вылов предусмотрена уголовная ответственность.

È ýто не считая жидких 
отходов, которые они, не 
долго думая, сливают на 
грунт. Óже четыре таких 
свалки за последние семь 
дней, по словам начальника 
Белоярского отдела охраны 
окружающей среды Людмилы 
Àлександровой, были обна-
ружены в городе, а также в 
поселке Лыхма. 

«Договор на вывоз мусора 
или заказчик строительства, 
или подрядчик должен 
заключить с предприятием 
«ÞКÝК-Белоярский» или 
же с ООО «Коммаркет». 

Â Белоярский район приехали специалисты Югорского 
государственного университета. 

Èх задача – провести ежегодный геохимический мониторинг 
а территории природного парка Нумто. Чтобы оценить по-
следствия нефтедобычи структурными подразделениями ОÀО 
«Сургутнефтегаз», исследователи сейчас берут пробы воды, 
почв, донных отложений, растений-индикаторов и других по-
казателей на территории парка. Ýти пробы совсем скоро бу-
дут отправлены в лаборатории Þгорского университета. Èх 
расшифровку планируется окончить в декабре текущего года.

В поселках Верхнеказым-
ский и Лыхма приоритет от-
дан цветочным клумбам. 
Ðассаду цветов для них вы-
растили предприниматели 
Белоярского. В Казыме к 
озеленению в ýтом году при-
влекли специалистов. Стара-
ниями частного предприятия 

ЭКОЛОГИЯ ПАРКА НУМТО 
ПОД ПРИСТАЛЬНЫМ ВНИМАНИЕМ

ЛОВИТЬ ЯЗЯ МОЖНО ТОЛЬКО НА УДОЧКУ

По реке Казым 
начинается 
подúем язя 
к местам зимовок. 
На сегодняшний 
день вылов рыбы 
в реке Казым 
с применением 
сетей и неводов 
допускается 
только 
при наличии 
письменного 
разрешения.

БЕЛОЯРСКИМ ЦВЕТНИКАМ НЕ ХВАТАЕТ 
СОЛНЦА
Ñ дефицитом солнца нынешним летом столкнулись бе-

лоярские озеленители. Рассада высажена в цветники, од-
нако, ей не хватает тепла. Ñ учетом северных условий 
специалисты предлагают использовать в украшении тра-
диционных уже альпийских горок не только привычные 
цветы и кустарники, но и местные растения, такие, как 
мхи и лишайники.

Светланы Спириной здесь 
появились не только цветоч-
ные клумбы в центре села. 
На пришкольной территории 
высажены кусты сирени, жи-
молости, можжевельника. 
Óхаживать за кустарниками 
будут сами жители села.

НОВЫЕ ВАРИАЦИИ СТАРЫХ ЭКО-ПРОБЛЕМ
Â последнее время у белоярских ýкологов появился 

новый повод для беспокойства: иногородние подрядчики, 
приезжающие в наш район для строительства обúектов, 
все чаще стали оставлять после себя груды строительного 
и бытового мусора.

Но никто из них не 
считает себя обязанным 
за ýто раскошеливаться», 
- жалуются ýкологи. В 
настоящее время готовятся 
материалы для возбуждения 
административных дел 
против недобросовестных 
строителей.

«Мы возьмем под контроль 
работу подрядчиков. В бли-
жайшее время планируем 
сúездить сельские терри-
тории, в которых могут 
быть все те же проблемы», 
- сообщила ýколог Людмила 
Àлександрова.

В ВЕРХНЕКАЗЫМСКОМ СНОВА СКОРО 
ОТПРАЗДНУЮТ НОВОСЕЛЬЕ
На завершающей стадии строительства в поселке 

Âерхнеказымский 2-ýтажный жилой дом. 
Сейчас строители завершают обшивку здания сайдингом. 

È через две недели планируется сдать дом в ýксплуатацию. 
В доме две 3-комнатных квартиры, восемь 2-комнатных, и 

остальные - 1-комнатные. В 4 квартиры переселят семьи из 
ветхого и аварийного жилья. Åще 4 квартиры приобретено 
для работников Тюментрансгаза. Остальные квартиры можно 
будет купить по программе ипотечного кредитования.
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ДОРОГА БУДЕТ!
С самого начала первой 

встречи стало понятно, что 
к разговору Наталья Кома-
рова готовилась тщательно.  
На встрече с депутатами го-
родского Совета и районной 
Думы, руководителями пред-
приятий и общественностью 
в своем вступительном слове 
глава региона отметила, что 
основная особенность терри-
тории состоит в ее труднодо-
ступности. Поýтому большин-
ство вопросов связаны с ýтой 
проблемой. Одна из главных  
- ýто строительство дороги, 
которая свяжет Белоярский 
район с «большой землей».

Н.Комарова подметила, что 
в ýтом году району исполня-
ется 22 года, и из них уже 
12 лет ведется строительство 
автомобильной дороги, кото-
рая даст транспортный выход 
к южным границам округа и 
на «большую землю». На про-
ведение работ уже потрачено 
около 5 миллиардов рублей. 
Каждый километр дороги об-
ходится более чем в 77,5 
миллионов рублей. 

Комментируя необходи-
мость ускорить строительство 
дороги, Наталья Комарова 
заявила, что финансирова-
ние ýтих работ, в том чис-
ле и с более активным ис-
пользованием механизмов 
государственно-частного пар-
тнерства, будет продолжено. 

В ближайшие недели должны 
завершиться процедуры согла-
сования законопроекта «Об 
участии Ханты-Мансийского 
автономного округа - Þгры 
в государственно-частных 
партнерствах», который бу-
дет содержать набор ин-
струментов для привлечения 
инвестиций в масштабные 

инфраструктурные проекты. 
«На сегодняшний день по 
расчетам, которыми руковод-
ствуется Департамент дорож-
ного хозяйства, для завер-
шения строительства дороги 
понадобится около 5 лет. С 
привлечением дополнитель-
ных источников финансирова-
ния мы имеем возможность 
сократить ýти сроки, и кру-
глогодичное автомобильное 
сообщение появится в Бело-
ярском районе раньше запла-
нированного периода», - ска-
зала губернатор. При ýтом 
она подчеркнула, что уже в 
ýтом году на четверть уве-
личен обúем субсидируемых 
авиарейсов через аýропорт 
Белоярский. «При планиро-
вании бюджета на следую-
щие годы мы ýту тенден-
цию сохраним», - заверила 
Н.Комарова.

ÍА ЗДОРОВЬЕ 
ÍЕ ЭКОÍОМИТЬ!

Кроме дорожной темы на 
совещании обсуждался вопрос 
предоставления медицинских 
услуг. В частности, речь шла 
о приобретении компьютер-
ного томографа. Необходи-
мость в нем продиктована 
отдаленностью Белоярско-
го района и сложной транс-
портной схемой. По мнению 
белоярских медиков, ýто за-
трудняет своевременное по-
лучение ýтого вида обследо-
вания больными в окружных 
лечебно-профилактических 
учреждениях. Èмеющиеся 
трудности согласования даты 
обследования с учетом рас-
писания авиарейсов, оплата 
из личных средств стоимости 
проезда и места проживания 
пациентов в окружном центре 

в настоящее время ограни-
чивают число направляемых 
больных.

 По словам гл.врача Бело-
ярской центральной районной 
больницы Валентины Àндре-
евой, планируемая потреб-
ность исследований составля-
ет не менее 1200-1300 в год, 
а предполагаемая нагрузка –  
4-5 человек в смену.

По данным районного отде-
ла здравоохранения, ожида-
емая ýкономия финансовых 
средств за счет сокращения 
временной нетрудоспособно-
сти, продолжительности лече-
ния, инвалидности и расходов 
на оплату проезда и прожи-
вания больных в целом мо-
жет составить 20 - 25 млн. 
рублей в год.

Ãубернатор внимательно 
выслушала доводы белояр-
ских медиков, отметив, что 
на здоровье югорчан окруж-
ные власти не намерены ýко-
номить, при ýтом она озву-
чила позицию окружного 
Департамента здравоохране-
ния, специалисты которого 
считают ýкономически неце-
лесообразным приобретение 
такой дорогостоящей техники 
для Белоярского района. Тем 
не менее, доводы белоярских 
медиков главе региона пока-
зались убедительными. На-
талья Комарова попросила 
представить ей все расчеты 
и заявила, что готова решать 
ýтот вопрос.

КТО КРАЙÍИЙ 
И ЗАЧЕМ?

Одна из тем, прозвучавших 
на встрече, касалась отнесе-
ния территорий Белоярско-
го и Березовского районов 
к районам Крайнего Севера. 

По словам специалиста по 
кадрам группы централизо-
ванного учета неработающих 
пенсионеров при обúединён-
ной профсоюзной организа-
ции ООО «Ãазпром транс-
газ Þгорск», члена женской 
общественной организации 
г.Белоярский «Надежда» Åле-
ны Доценко, в настоящее 
время на территории Бело-
ярского района существует 
проблема обеспечения высо-
коквалифицированными спе-
циалистами в различных сфе-
рах жизнедеятельности, в том 
числе на предприятиях «Ãаз-
пром трансгаз Þгорск» есть 
вакантные места из-за отсут-
ствия специалистов. «Моло-
дые люди не едут в террито-
рию в связи с тем, что здесь 
суровые климатические усло-
вия, сложная транспортная 
схема, и при ýтом невысокий 
уровень оплаты труда, а так-
же иные социальные гарантии 
по сравнению с регионами с 
аналогичным климатом,» - 
считает Å.Доценко.

Гóбернатора Югры Íаталью Комароâó â Белоярсêом 
ждали даâно. И âот â минóâшее âосêресенье 
знаêомстâо ноâого глаâы региона с одной из самых 
отдаленных территорий оêрóга состоялось. 
Рабочий графиê был жестêим. 
За семь часоâ сâоего пребыâания â Белоярсêом районе 
Íаталья Комароâа проâела три âстречи 
â разных аóдиториях, прием по личным âопросам, 
побыâала â Казымсêом этнографичесêом мóзее.

знаêомстâо 
состоялось

Продолжение на стр.5

ВИЗИТ  ГУБЕРНАТОРА:

Í.Комароâа: «Вы лóчшие óпраâленцы.      
                   Профессиональные»
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В ответ на ýмоциональное 
выступление жительницы го-
рода губернатор предложи-
ла поразмышлять, решит ли 
кадровую проблему приня-
тие закона, одним из авто-
ров которого является сама 
Н.Комарова. «В Москве ква-
лифицированных кадров тоже 
не хватает, и на Ямале, и в 
Якутии,» - привела свой довод 
губернатор, заметив, что по-
влиять на законотворческий 
процесс достаточно сложно. 
При ýтом она не отказалась 
заниматься решением ýтой 
проблемы и предложила па-
раллельно искать другие спо-
собы решения проблемы.

Вопрос о районировании 
прозвучал и на следующей 
встрече  губернатора, кото-
рая прошла в Белоярском 
ÓТТиСТ. «Сколько ждать за-
кона еще?»  - предельно кон-
кретно спросил специалист 
Казымского ЛПÓ Þрий Хача-
туров. Наталья Комарова как 
человек, проработавший не-
сколько лет в Ãосударствен-
ной думе, заметила, что ли-
мита на законотворческую 
деятельность нет. Более того, 
она считает,  что принятие 
Закона о районировании, ýто 
не тот вопрос, ради которого 
стоит биться. Она пояснила, 
что важен не инструмент, а 
цель, которой с его помощью 
хотят добиться жители райо-
на. «Жизнь меняется. Приня-
тие ýтого закона уже не так 
актуально, как раньше,»–от-
метила Комарова. Она усо-
мнилась в современности 
ýтого подхода: «Ãосударствен-
ное решение не созрело, по-
ýтому давайте искать иные 
возможности решения вопро-
са. Совсем от идеи не отка-
зываюсь, но надо думать и 
о других подходах в решении 
проблем, связанных с удален-
ностью территории».

«ВЫ ТЕПЕРЬ 
В МОЕЙ КОМАÍДЕ»
Подводя итоги встречи с 

общественностью Белоярско-
го, Н.Комарова обратилась 
к собравшимся со словами: 
«Я рассчитываю на нашу со-
вместную работу. Один чело-
век, даже самый гениальный, 
ничего сделать не сможет. 
Я записала вас в свою ко-
манду».  Какой будет рабо-
та в ýтой команде, еще толь-
ко предстоит узнать, но уже 

сейчас ясно, что у нового 
губернатора свои подходы к 
решению многих проблем. «Я 
довольно жесткий человек. Я 
не комиссар, я – командир,» 
- заявила на одной из встреч 
Наталья Комарова. При ýтом, 
по ее признанию, она готова 
развивать свою позицию, а 
если надо, то и менять свою 
точку зрения. 

ГУБЕРÍАТОР ЮГРЫ 
ПРОВЕЛА ПРИЕМ 
ПО ЛИЧÍЫМ
ВОПРОÑАМ
В ходе визита в Белояр-

ский район губернатор ХМÀО 
– Þгры Н.Комарова провела 
прием по личным вопросам, 
который показал, что у населе-
ния района налажен конструк-
тивный диалог с районной вла-
стью.

Вместе с губернатором 
округа в общественной прием-
ной главы региона принимал 
руководитель муниципалите-
та Сергей Маненков. На при-
ем пришли 4 жителя района. 
Двое ждали помощи от губер-
натора в решении жилищных 
проблем, один пытался ре-
шить проблему трудоустрой-
ства. Предпринимателю Ãали-
не Ðасторгуевой важно было 
услышать информацию из уст 
губернатора о сроках завер-
шения строительства дороги, 
которая свяжет Белоярский с 
«большой землей». «Ýтот во-
прос сегодня самый острый 
для предпринимателей района. 
Появление дороги придаст но-
вый импульс развитию райо-
на», - отметила Ã.Ðасторгуева 
и, услышав положительный от-
вет, решила продолжить диалог 
с губернатором. «При ýтом мы 
все хорошо понимаем, что со 
строительством дороги в го-
роде возникнут и проблемы. 
Åсли сейчас криминогенная 
обстановка спокойна, то, когда 
город станет открытым, моло-
дежь будет сложнее удержать 
от всякого рода соблазнов, а 
она и сейчас не очень охотно 
идет заниматься фитнесом», - 
посетовала Ã.Ðасторгуева.   

Ãубернатор, в свою очередь, 
обратилась к главе района с 
вопросом, что он думает по 
поводу здорового образа жиз-
ни. В ответ услышала, что 
Сергей Маненков является его 
сторонником и приветствует 
занятия спортом не на словах, 

а на деле -  с удовольствием 
плавает, уважает такие игро-
вые виды спорта как футбол и 
хоккей, а каждое утро начина-
ет на беговой дорожке.

 
 КАЗЫМÑКИЙ МУЗЕЙ 
ПОРАЗИЛ 
ГУБЕРÍАТОРА, 
ПОТОМУ ЧТО ОÍ – 
«ЖИВОЙ»
Чтобы добраться до Казым-

ского ýтнографического музея 
под открытым небом, губерна-
тору ХМÀО – Þгры Наталье 
Комаровой пришлось перепра-
виться через реку Àмня. 

Здесь ее ждали дети из лет-
него лагеря.  Наталья Комаро-
ва с интересом пообщалась с 
местными мастерицами.  Åе 
порадовало, что бисеропле-
тением увлечены не только 
сельские девчонки, но инте-
рес к ýтому виду декоративно-
прикладного творчества про-
являют и юные горожанки. 
Директор музея Åлена Фе-
дотова рассказала губерна-
тору о том, что в последнее 
время казымчане вновь об-
ратились к росписи на ров-
дуге (оленьей коже) и даже 
одну из летних смен ýтнола-
геря посвятили технике ýто-
го ремесла. Хранительница 
музея Ольга Першина, пода-
рив Н.Комаровой берестяную 
шкатулку, продемонстрирова-
ла игру на старинном наци-
ональном женском музыкаль-
ном инструменте – тумране.  
О хантыйской музыке продол-
жили разговор с ребятами, 
которые посредством специ-
ально разработанной компью-
терной программы сочиняли 

хантыйские мелодии.
Немало открытий ждало гу-

бернатора в чуме, где детво-
ра увлеченно играла в хан-
тыйские игрушки, которые 
современные педагоги назы-
вают развивающими.   Ната-
лье Комаровой   рассказали 
легенду об одной из игр. Она 
носит название «Палочка сто-
имостью пяти лошадей». Со-
гласно легенде, купец не смог 
разгадать головоломку, се-
крет которой один остяк пред-
ложил ему разгадать, за ýто 
и поплатился пятью лошадь-
ми.  «Может, для членов Пра-
вительства приобрести таких 
игрушек,» - пошутила губерна-
тор и с готовностью отклик-
нулась на предложение одной 
девочки раскрутить хантый-
скую юлу, что оказалось не-
простой задачей. «Я поняла, 
что мне еще есть к чему стре-
миться,» -  с улыбкой заклю-
чила Наталья Комарова.

Продолжение разговора со-
стоялось за столом, где детво-
ра вместе с гостьей и главой 
района С.Маненковым пили 
чай с рыбными пирогами и 
ватрушками с клюквой. 

«Я видела разные музеи 
мира, но ýтот особый, он – 
живой, - сказала Наталья Ко-
марова и выразила благо-
дарность сотрудникам музея 
и тем, кто их поддерживает,-
мышцы мы нарастим, но при 
ýтом нельзя  потерять нам 
сердце и душу.»

В дар музею губернатор 
преподнесла комплект обору-
дования для создания центра 
общественного доступа в Èн-
тернет.

Т.СЕМЕНОВА
Фото автора
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Согласно требованиям 
подп. 14 п.2 ст.22 Трудово-
го кодекса ÐФ, работодатель 
обязан осуществлять обяза-
тельное социальное страхо-
вание работников в порядке, 
установленном федеральны-
ми законами. Подпунктом 8 
л.2 ст.57 Трудового кодекса 
ÐФ установлено, что одним 
из условий трудового догово-
ра установлена обязанность 
работодателя производить 
социальное страхование ра-
ботника в соответствии с 
настоящим кодексом и ины-
ми федеральными закона-
ми. Невключение данно-
го обязательного условия в 
трудовой договор либо не-
выполнение указанного тре-
бования трудового договора 
является непосредственным 
нарушением норм трудово-
го законодательства. Кро-
ме того, в соответствии со 
ст.6 Федерального зако-
на от 15.12-2001г. №167-ФЗ 
«Об обязательном пенси-
онном страховании», орга-
низации и индивидуальные 
предприниматели являют-
ся страхователями по обя-
зательному пенсионному 
страхованию. Требованиям 
ст.8 Федерального закона 
ÐФ от 01.04,1996г. №27-ФЗ 
«Об индивидуальном (пер-
сонифицированном) уче-
те в системе обязательно-
го пенсионного страхования, 
страхователь представляет в 

ИП не заплатил ПФР за 2009 год, сотрудники ор-
ганизации остались без стажа и страховых взно-
сов. Наказание ИП – 10 процентов от суммы стра-
ховых взносов. Это выгоднее, чем 100 процентов. 
Почему наемный работник не защищен государ-
ством? Что делать и куда идти? 

На вопрос отвечает помощник прокурора В.Ионов:
соответствующий орган Пен-
сионного фонда ÐФ сведения 
обо всех лицах, работающих 
у него по трудовому договору, 
а также заключивших догово-
ры гражданско-правового ха-
рактера, на вознаграждение 
по которым в соответствии с 
законодательством ÐФ начис-
ляются страховые взносы, за 
которые он уплачивает стра-
ховые взносы. Страхователи 
представляют указанные све-
дения один раз в год, но не 
позднее 1 марта, следующего 
за отчетным.

Èсходя из правового ана-
лиза указанных выше тре-
бований федерального за-
конодательства, следует, 
что вне зависимости от 
организационно-правовой 
формы предприятия (индиви-
дуальный предприниматель, 
юридическое лицо либо го-
сударственное, муниципаль-
ное предприятие), в случае, 
если оно выступает работо-
дателем для физических лиц, 
оно обязано осуществлять со-
ответствующие налоговые и 
пенсионные платежи в уста-
новленные сроки.

Как показывает практика, 
наиболее ýффективной мерой 
воздействия на недобросо-
вестных работодателей в ча-
сти уплаты налоговых и про-
чих обязательных платежей 
является обращение в судеб-
ные органы путем подачи ис-
кового заявления.

1. Пациент, страдающий 
бронхиальной астмой, не мо-
жет быть донором крови или 
плазмы. Данное заболевание 
является противопоказани-
ем для привлечения к донор-
ству. При допуске к кро-
водаче донор обязательно 
заполняет анкету, где должен 
указать свои заболевания и 

1.Может ли быть донором человек с бронхиаль-
ной астмой? 

2.Когда поменяют кровати в дневном стациона-
ре? Они не сегодня – завтра развалятся?

перечень лекарств, которые 
принимает.

2. Кровати в дневном ста-
ционаре поликлиники в хо-
рошем состоянии. Èзнос 
мебели – 48 процентов, по-
ýтому замена их не плани-
руется. В больнице в 2009 
году произведена замена 60 
функциональных кроватей.

На вопрос отвечает главный врач БЦРБ В.Андреева

В конце июня  администра-
цией Белоярского района со-
вместно с работниками Ðо-
спотребнадзора был проведен 
рейд по магазинам города 
Белоярский. Собственникам 
магазинов направленно ин-
формационное письмо о на-
рушениях сроков реализации 
отдельных видов товара и ад-
министративной ответственно-
сти наступающей при продаже 

Когда кончится безобразие! Хотела купить де-
тям питьевой йогурт («Растишка», «Актимýль») в 
магазине «Югра» и не нашла ни одного свежего, 
у всех вышел срок годности. Предприниматели, 
что вы творите? И куда смотрит Роспотребнад-
зор? Почему так редко делают проверки? Неуже-
ли нужно дожидаться, когда отравятся люди? По-
чему ждут, когда начнут жаловаться, а как насчет 
того, чтобы сделать самим рейды по магазинам 
хотя бы один раз в 2 месяца?

На вопрос отвечает начальник отдела развития пред-
принимательства и потребительского рынка С.Харкавлюк: 

товара с истекшим сроком год-
ности. В дальнейшем  такие 
рейды будут еженедельными.

В случае продажи некаче-
ственного товара или товара с 
просроченным сроком годности 
необходимо обратится в терри-
ториальный отдел Ðоспотреб-
надзора в Белоярском районе, 
по телефону 2-60-03, сообщив 
при ýтом свою фамилию, адрес 
и телефон.

В настоящее время в райо-
не металлических гаражей на 
оз. Школьное имеется органи-
зованная площадка для выгу-
ла собак, на которой гражда-
не должны выгуливать своих 
питомцев. Ãраждан, неравно-
душных к состоянию благоу-
стройства нашего города, при 
выявлении фактов выгула 

Мамы д.26, 1 мкр. возмущены. Почему из дет-
ской площадки  сделали туалет для собак?  Про-
сим срочно принять меры. 

На вопрос отвечает начальник ЖКХ администрации Бе-
лоярского района В. Токарев:

собак на детских игровых 
площадках, прошу обращать-
ся  в административную ко-
миссию администрации Бе-
лоярского района или к 
участковым своего района с 
целью привлечения лиц, до-
пустивших нарушения, к ад-
министративной  ответствен-
ности.

В соответствии с Положе-
нием о порядке реализации 
подпрограммы «Обеспечение 
жилыми помещениями граж-
дан, проживающих в жилых 
помещениях, непригодных 
для проживания» программы 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа -Þгры «Óлучше-
ние жилищных условий на-
селения Ханты-мансийского 
автономного округа - Þгры» 
в поселениях в границах Бе-
лоярского района, утвержден-
ным решением Думы Белояр-
ского района от 3 марта 2006 
года № 6, выселение участни-
ков подпрограммы произво-
дится согласно действующему 
жилищному законодательству, 
а именно:

-   участнику подпрограм-
мы, проживающему в непри-
годном для проживания жи-
лом помещении на условиях 
договора социального найма, 
предоставляется другое жи-
лое помещение, равнознач-
ное по площади ранее зани-
маемому жилому помещению 
или большей площади, если 
равноценное жилое поме-
щение в силу конструктив-
ных особенностей не предо-
ставляется возможным. По 
заявлению участника под-
программы ему может быть 
предоставлена субсидия на 
строительство или приобрете-
ние жилого помещения вза-
мен предоставления жилого 
помещения по договору соци-
ального найма.

Ñкажите, что положено, когда дом идет под 
снос? Есть ли какие-то льготы на детей и т.д? 

На вопрос отвечает начальник ЖКХ администрации Бе-
лоярского района В. Токарев:

-  участникам подпрограм-
мы, являющимся собствен-
никами жилых помещений, 
непригодных для прожива-
ния, выплачивается выкуп-
ная цена за выкупаемые 
жилые помещения. Óчастни-
ки подпрограммы, которым 
была произведена выплата 
выкупной цены жилого по-
мещения, имеют приоритет-
ное право на приобрете-
ние в собственность жилого    
помещения,    находящего-
ся    в    собственности Бе-
лоярского    района,    или 
заключение с администраци-
ей Белоярского района до-
говора уступки прав (требо-
ваний) по договору долевого 
участия в строительстве. В 
рамках данной подпрограм-
мы льгот на детей при полу-
чении жилых помещений не 
предусмотрено.

Однако, если вы являе-
тесь молодой семьей и име-
ете детей, то можете стать 
участниками подпрограм-
мы «Доступное жилье мо-
лодым» программы Ханты-
Мансийского автономного 
округа - Þгры «Óлучшение 
жилищных условий населе-
ния Ханты-Мансийского ав-
тономного округа - Þгры 
на 2005-2010 годы». За бо-
лее полной информацией по 
ýтой подпрограмме можете 
обратиться в представитель-
ство ОÀО «Èпотечное агент-
ство Þгры» в г. Белоярский 
(ул. Молодости, дом 3).
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Мы уже писали о гаражах 
кооператива «Лада». С сен-
тября 2009г. председатель 
кооператива был избран, и 
в прошлой статье мы на-
поминали и обúясняли, что 
нужно сделать, как приве-
сти территорию гаражного 
кооператива в порядок. Но 
ведь для наведения поряд-
ка: уборки мусора, установ-
ки ворот (3шт), ремонта кон-
торы, уборки и содержания 
территории в зимнее время, 
нужны деньги. За истекший 
период деньги так и не по-
ступили, а деньги, что опла-
тили порядка 115 членов 
кооператива, потрачены на 
оплату налогов за земли об-
щего пользования и чистку 
территории от мусора. На 
территории гаражей с того 

времени ничего не измени-
лось. На сегодня из 600 вла-
дельцев только задолжников 
500. Постоянно идет какая-то 
агитация: обúявления с до-
ски обúявлений срывают ре-
гулярно, а вместо ýтого коря-
вым почерком пишут всякую 
оскорбительную гадость. Не-
ужели ни у кого нет жела-
ния навести порядок? Мусор 
как валялся, так и валяется у 
конторы, гаражей. Мы пыта-
лись закрывать два выезда из 
трех, так на второй день было 
ограждение сорвано большой 
машиной. Ýти огромные ма-
шины разúезжают по террито-
рии, день и ночь гудят ýлек-
тросварочные аппараты. В 
октябре прошлого года в кон-
торе были выбиты все окна, 
крыша протекает. Мы думаем, 

что все-таки территорию га-
ражей нужно закрыть и по-
ставить охрану, ýлектроýнер-
гию взять на себя. Сейчас 
переоформляем некоторые 
документы на землю, ставим 
номера на гаражах согласно 
плану и будем ставить во-
прос о нахождении вагон-
чиков без номеров на тер-
ритории, а владельцев, кто 
не зарегистрирован, найдем. 
Мы хотели взять кредит, но 
ведь нужны поручители. È 
вообще, как потом его воз-
вращать при такой собира-
емости членских взносов и 
выплат по договорам?

Правление кооператива 
«Лада»

Однажды, в один из жар-
ких июльских дней, одна те-
тенька в должности инспек-
тора по охране труда решила 
наконец-то поработать, то 
есть поставить галочку. Но 
куда идти? В гараж? Там 
грязно. К ýлектрикам? Там 
током может дернуть. К 
сварщикам? «Зайчиков» на-
хватаешь. È тут она вспом-
нила, на днях начали раска-
пывать трубу в Белоярском. 
Правда, там два челове-
ка, машинист бульдозера и 
«трубач» (маштрубоуклад-
чика), но зато река рядом 
и погода хорошая +25, ре-
шено, еду. Одного не учла 
тетенька, что жара, мош-
ка и оводы. À также песок 
постоянно попадает в туф-
ли. Бродя среди мужиков и 
стесняясь снять туфли, что-
бы высыпать песок, тетень-
ка уже ненавидит ýту поезд-
ку, ей жарко, кусают мухи. È 
тут она видит бульдозериста, 
который работает на бульдо-
зере в шлепках и майке. Óра! 
Ýто же нарушение, не зря 
сúездила. Нарушение техники 

безопасности. Óра! Óра! Óра! 
Тетенька, наверное не знает, 
что в жаркий день температу-
ра может подниматься до +50, 
и на следующий день у маш-
бульдозера изымаются доку-
менты о сдаче ýкзаменов, без 
которых он работать не мо-
жет. Все можно понять, но как 
работать в синтетике снизу и 
сверху да все ýто будет за-
канчиваться портянками и кир-
зачами. Видимо инспектору по 
охране труда невдомек, что та-
кое тепловой удар. À в чем ра-
ботают остальные, она, видимо 
не знает.

PS: Простой пример: 
пара рукавиц дается на ме-
сяц, любой работяга знает, 
что их хватает на 3-5 дней. 
À если попадает масло, их 
выкидываешь, ну, а дальше 
уже просто, хватаешь голы-
ми руками инструменты. Вот 
где можно развернуться, где 
можно подсуетиться, а ин-
струмент, а приспособления 
из кирпичей, тюлек, которые 
ставят под машины, тракто-
ра. À зачем?

Сергей КУЛЬКОВ

        Гаражная                 
    ЭПОПЕЯ

ПО ИНСТРУКЦИИ...

ПОВАЛЕННЫЕ 
УРАГАНОМ ДЕРЕВЬЯ 
ПУСТЯТ В ДЕЛО
В городских лесах про-

должается разработка ве-
тровалов, которой в ýтом 
году занимается Белояр-
ский филиал предприятия 
«Þгралесхоз». 

Сотрудники лесного хо-
зяйства устраняют послед-
ствия урагана 2007 года, 
повалившего в общей слож-
ности более 1000 кубоме-
тров леса. 

«Óже убрали около 500 
кубов, осталось немного. 
Ðаботу планируем окончить 
к сентябрю», - уточнил ди-
ректор филиала «Þгралес-
хоз» Валерий Кузнецов. 
Собранная древесина будет 

продана населению.

НАШУМЕВШАЯ 
ЗАСУХА КОСНУЛАСЬ 
И БЕЛОЯРСКОГО 
РАЙОНА
Прошлый год был до-

статочно благополучным в 
плане лесных пожаров. Что 
будет в ýтом - неизвест-
но, но уже сейчас в нашем 
районе из-за засухи, охва-
тившей тайгу и заметно 
понизившей уровень воды 
в Белоярской акватории, 
установился третий класс 
пожароопасности. Åсли 
учесть, что таких классов 
всего пять, то становится 
ясно, что обстановка в лес-
ных массивах неспокойная.

19 июля стал для спе-
циалистов авиалесоохраны 
днем первых в ýтом году 
лесных пожаров. Произо-
шло сразу три возгорания. 
Два - в районе Трехозерки 
и один - в лесах за Школь-
ным озером. 

«Причина всех ýтих по-
жаров - неокопанные ко-
стры рыбаков», - считают 
в авиалесоохране. В ре-
зультате сгорело около 30 
гектаров леса. «Прогнозы 
метеорологов не самые ра-
дужные. В августе ожидает-
ся еще большая засуха, а 
значит, возрастет и класс 
пожароопасности, - расска-
зывает летчик-наблюдатель 
Ýдуард Åгоров. - Åсли он 
станет четвертым, то при-
дется силами ÃОВД и тер-
риториального управления 
«Белоярское лесничество» 
ограничить доступ отдыхаю-
щих в леса. Будут дежурить 
патрули».

Специалисты авиалесо-
охраны убедительно просят 
жителей, отправляющихся 
в лес, не оставлять после 
себя непотушенные костры.
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Полный автобус медленно 
трогается с остановки, справа 
от меня две женщины пенси-
онного возраста разговаривают 
о постоянно повышающихся це-
нах в магазинах, о здоровье и, 
конечно, о любимых дачах.

В процессе разговоров 
узнаю, что дачный поселок 
Комарово, в который входит 
три кооператива «Трассовик», 
«Строитель» и «Кислор», летом 
становится центром жизни ого-
родников. Несколько раз в день 
в дачный поселок ходит авто-
бус, но особенно много белояр-
цев приезжает сюда по выход-
ным. È чаще всего не для того, 
чтобы приготовить ароматный 
шашлык и позагорать. 

Около 20 минут в пути, и мы 
на месте. Дачники с ведрами, 
сетками и рюкзаками разбре-
даются по своим участкам. À я 
начинаю осматриваться вокруг, 
подхожу к одному из участков, 
хозяева уже в работе. Нико-
лай и Надежда совсем недавно 
приобрели здесь дачу. Неболь-
шой участок и вагончик, чтобы 
было место, где можно отдо-
хнуть после тяжелого трудового 
дня. Для них все «огородные» 
трудности впервые. Николай и 
Надежда ýтим летом не уезжа-
ют за пределы района и летние 
деньки проведут на даче. Для 
них такой отдых в новинку, в 
отпуск же уедут поздней осе-
нью, когда урожай уже будет 
собран.

Åще одна дачница Åкатерина 
Долгова с 1994 года занимается 

Дачный сезон â самом разгаре. Íа Ñеâере он особенный, 
âедь за êаждый плод дачниêó приходится бороться 
со сложными  погодными óслоâиями. 
Íаша территория – это зона рисêоâанного земледелия. 
Огородниêи рисêóют посадить âесной рассадó и семена, 
а осенью  – ничего не собрать. 
Чтобы óзнать, êаê óдается жителям Белоярсêого 
âыращиâать хрóстящие огóрчиêи, сладêий перец 
и даже êлóбниêó, я отпраâилась âместе 
с дачниêами за город – â поселоê Комароâо.

огородничеством. Одними из 
первых ее семья купила дачу. 

– À то ведь первоначально 
не было ни воды, ни света, а 
земля – один песок – расска-
зывает Åкатерина Èвановна, - 
со временем обустроились.

 Сейчас на ее участке 2 
большие теплицы, аккуратные 
грядки с овощами и клумбы 
с любимыми цветами. Ðомаш-
ки, лилии, незабудки, анютины 
глазки в изобилии цветут на 
участке, радуя и хозяйку и лю-
бопытных прохожих своим мно-
гоцветьем. 

– За растениями нужен по-
стоянный уход: поливка, про-
полка, подкормка. À я даже 
разговариваю с ними. Кого-то 
похвалю, кого-то поругаю», - 
рассказывает Åкатерина Èва-
новна. 

В ýтом году зима была осо-
бенно суровой, поýтому вы-
мерзли многие кустарники. Ó 
кого-то вишня и смородина, но 
больше «досталось» малине.

Вот и Валентине Сергеевне 
пришлось сажать новые кусты 
ягодников. Ýтой зимой будем 
лучше укрывать их, чтобы не 
замерзли. Валентина Сергеев-
на на заслуженном отдыхе, по-
ýтому есть время, чтобы зани-
маться выращиванием овощей. 

– Ýто же для меня не просто 
увлечение, ýто хорошее финан-
совое подспорье. Свои овощи 
и заготовки различные хранят-
ся в погребе весь год, доста-
нешь зимой компот из ягод – и 
вспомнятся летние солнечные 

денечки, да и 
денег меньше 
тратится, - де-
лится собесед-
ница.

Ðаботы у 
дачников хва-
тает: дождя 
выпало за ýтот 
месяц очень 
мало, поýто-
му ежедневная 
поливка просто 
необходима. À 
еще недоста-
ток солнечного 
света и тепла, 

который невозможно компенси-
ровать ничем. Но многие видят 
один существенный плюс – в 
ýто лето очень мало мошки и 
комаров, которые обычно про-
сто не дают работать на ого-
роде. 

Олег Балиев почти каждый 
день ездит в Комарово. На 
его участке в ýтом году растет 
только картошка. 

– За остальным просто вре-
мени не хватает ухаживать, - 
рассказывает мой собеседник, 
- а вот у тещи моей чего толь-
ко нет на огороде. À вот Нину 
Владимировну и Àлександра 
Èвановича Семенищенко мно-
гие знают в Комарово. Они ча-
сто бывают на своей даче, она 
стала для них общим увлече-
нием. Они вместе выращивают 
огурцы и помидоры в теплицах, 
и ягоды на их участке неплохо 
зреют  - клубника, крыжовник, 
смородина. 

– À в ýтом году привезли из 
Смоленска клубни топинамбу-
ра, еще его называют живой 
изгородью. Клубни его похо-
жи на картофель, в них много 
витаминов и микроýлементов, 

– рассказывает Нина Владими-
ровна. Но Àлександр Èванович 
больше любит салат с черем-
шой. 

– Она у нас просто замеча-
тельная, листья сочные, и са-
лат получается не резким, как 
с чесноком, а вкусным», - го-
ворит Àлександр Семинищенко.

Чаще всего дачники - ýто 
люди среднего возраста или 
пенсионеры, молодежи мало-
вато. Ведь для них работа на 
даче чаще всего не в радость. 
Завожу разговор с одним маль-
чишкой, спрашиваю: нравится 
на даче бывать? По выражению 
лица подростка понимаю, что 
спросила какую-то глупость. 

- Нет, конечно. Дача – ýто 
тяпки с лопатами, ведра с во-
дой, да по осени мешки с 
картошкой. Не понимаю, за-
чем столько времени терять 
на огороде, ведь все можно 
в магазине купить», - как-то 
по-взрослому обúясняет мне 
мальчик. 

Ó него, наверное, свои при-
чины так не любить трудиться 
на даче.

Èду по дороге дальше, мое 
внимание привлекают несколь-
ко брошенных дачных домиков. 
Огороды заросли травой, всю-
ду следы запустения. Большая 
часть дач  продается, а хозяе-
ва других просто уехали в от-
пуск. Тем сильнее на их фоне 
выделяются дачи ýнтузиастов. 
На их территории есть и аль-
пийские горки, и небольшие ис-
кусственные водоемы, и нео-
быкновенной красоты клумбы, 
кашпо с цветами. Видно, что 
люди вложили туда часть сво-
ей души. К сожалению, хозяев 
дома не оказалось, поýтому по-
любоваться пришлось лишь из-
дали.

Впереди остался лишь один 
летний месяц – август, дачники 
надеются, что будет теплая по-
года и достаточное количество 
дождей, тогда овощи успеют до-
зреть, и усилия дачников воз-
наградятся.

Елена ЖИЛИНА

ДАЧНЫЙ СЕЗОН
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ÍЕЖÍЫЙ ВОЗРАÑТ, 
ÑУРОВЫЙ БЫТ
«Для нас, как и для мно-

гих наших соотечественников 
из СССÐ, Китай стал приста-
нищем в период революции. 
Мои родители, прочно обосно-
вавшись в неприметном го-
родишке Нý-Хý, вели спокой-
ную и размеренную трудовую 
жизнь, - рассказывает Ðаиса 
Èннокентьевна. – Свой дом, 
хозяйство, большущий огород 
площадью в гектар…. Больше-
го тогда нам было и не надо. 
Отец часто охотился, принося 
хранительнице очага туши зу-
бров да кабанов; мать зани-
малась нашим воспитанием».

Семья Бартеневых не зна-
ла, что такое голод. На их 
столе всегда была еда, льви-
ную долю которой составляли 
блюда китайской кухни. 

«Какие там  кулинарные  
изыски? Åли то же самое, что 
и коренное население – сою, 
сою и еще раз сою, - усмеха-
ется Ðаиса Кондратьева. - Во 
всех видах. Только вот моло-
ко, в отличие от китайцев, мы 
пили все-таки коровье. Ðас-
пространенный миф: мол, все 
китайцы питаются исключи-
тельно рисом. Ничего подоб-
ного. Ýтот продукт могли в те 
годы позволить себе только 
обеспеченные люди. Большая 
часть населения потребляла 
растительные продукты (ово-
щи, бобы)». 

Детство, проведенное в чу-
жой стране, вспоминается Ðа-
исой с теплотой. 

«Китайцы – дружелюбный, 
организованный народ. Живя 
рядом с местными, мы не 
чувствовали себя пришельца-
ми, общались на равных. Я 
до сих пор могу чуть-чуть го-
ворить на китайском и даже 

писать некоторые слова. Ýто 
очень звучный, но сложный 
язык». 

Ðая до второго класса учи-
лась в поселковой школе 
вблизи города Нý-Хý, с за-
видным упрямством осваивая 
тысячи иероглифов китайско-
го алфавита. Óчеба была ей 
в радость, но еще больше ей 
нравилось рукодельничать. 
Однажды увидев, как мель-
кает крючок в руках мамы 
одной из ее подруг, девочка 
влюбилась в ýто хобби. À еще 
в шитье и вышивку. Óже в 11 
лет она «обвязывала» всех 
своих родных, даря им чулки, 
носки, варежки. 

Ýти виды рукоделия пройдут 
через всю ее жизнь. Только 
мастерство Ðаисы со време-
нем выйдет на совершенно 
новый уровень. 

ÑКИТАÍИЯ 
В ПОИÑКАХ ЗЕМЛИ 
ОБЕТОВАÍÍОЙ,
ИЛИ ЖИЗÍЬ 
ПЕТЛЯЕТ И ÍЕÑЕТ…
Окончить среднюю школу 

Ðае не довелось. В 1954 году 
ее родители покидают Китай 
и переезжают в Казахстан. В 
первый же день каждый член 
семьи Бартеневых вышел на 
совхозные работы, на ток. 

«Трудились, как и все, в поте 
лица. Я и зерно веяла, и дояр-
кой, и телятницей, и поваром 
была. À вечерами при свечках 

продолжала шить-вышивать. 
Так я отдыхала», - делится ма-
стерица. 

À вот увлечение матери, ко-
торая была искусным таксо-
дермистом, ее не прельщало. 

«Моя мама сейчас, конеч-
но, ýтим уже не занимается, 
но раньше она делала чуче-
ла из птиц и животных. Нау-
чилась сама. È так ее рабо-
ты всем нравились, что люди 
часто (даже здесь, в Белояр-
ском) приносили ей тушки пти-
цы или зверя: мол, сделай, как 
ты умеешь. Ýто тонкое ремес-
ло Марии Ãеоргиевне удава-
лось на все сто. Åе работы, 
которых всего около 500, пока-
зывали школьникам, возили на 
престижные конкурсы. Сейчас, 
кстати, в Москве и Краснодаре 
есть в музеях чучела, сделан-
ные ею».

Спустя три года жизни в 
Казахстане Бартеневы перее-
хали в один из поселков Èр-
кутской области. Там, в Нико-
лаевке, Ðаиса вышла замуж 
за ýлектромеханика Января 
Кондратьева и зажила своей, 
отдельной семьей. Ðодились 
дети – Николай, Володя и дочь 
Èрочка. Потом – снова скита-
ния: Казахстан, Краснодарский 
край (город Àрмавир) и, нако-
нец, в 78 году Белоярский.

«Север стал для меня зем-
лей обетованной, самым близ-
ким из всех мест, где мне до-
велось жить, - говорит Ðаиса 
Èннокентьевна. – Я ведь еще 
и заядлая рыбачка, так что 
ýтот край как раз по мне».

Здесь выросли ее дети, 

подрастают внучата. Сейчас, 
на пенсии, женщина, несмотря 
на слабое зрение, продолжает 
радовать белоярцев своей вы-
шивкой и другими видами при-
кладного творчества. 

«Вяжу не только для дома 
(покрывала, скатерти, под-
шторнички, одежду), но и лю-
дям дарю. Вышивать тоже лю-
блю (в основном, что-нибудь 
на природную тему) и крести-
ком, и гладью. Мое увлечение 
приносит мне душевное спо-
койствие. Считаешь петли и 
не думаешь о дурном», - при-
знается Ðаиса Кондратьева.

На днях в КЦСОН «Ми-
лосердие» впервые откры-
лась выставка декоративно-
прикладного творчества 
только одного автора. Нетруд-
но догадаться, какого именно. 
Правда, Ðаиса Èннокентьевна 
отмахивается: «Я и не дума-
ла, что из моих работ выстав-
ку соберут. Казалось, просто 
ровесникам хотят показать». 
Но организаторы нововведе-
ния уверены, что такой, пер-
сональный, подход к деятель-
ности белоярских мастериц 
имеет большой плюс.

«Мы считаем, ýто даст воз-
можность всем желающим 
более глубоко погрузиться в 
творчество наших рукодель-
ниц, которыми (и ýто наша 
гордость) так богат Белояр-
ский», - отметили специалисты 
«Милосердия».

Китайская мудрость гласит: 
смотреть на цветы легко, вы-
шивать их трудно. С ýтим не 
поспоришь. Но есть мастера, 
которым ýто удается. Ðаиса 
Кондратьева – одна из них.

 
А.ПЛЕСКАЧ

Ее жизнь началась â êитайсêой 
глóбинêе, городе Íэ-Хэ, êóда 
â дâадцатые годы прошлого 
âеêа отчаянно бежали ее пращóры. 
Бабóшêа (дâорянêа), спасаясь 
от серпа и молота «êрасных», а дед, 
напротиâ, от одержимости 
белогâардейцеâ. Там, â эмиграции, 
родились папа и мама 
Раи Бартенеâой (ныне Кондратьеâой), 
а спóстя 20 лет и сама она, 
ее дâа брата и сестра. Ñегодня, â сâои 
70, сохраниâ óдиâительно яснóю 
память и бодрость дóха, Раиса 
Инноêентьеâна частеньêо âспоминает 
те далеêие годы…

Раисы КондратьеâойУЗОР 
СУДЬБЫ
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По итогам первого полугодия 2010 года на территории округа совершено 206 дорожно-
транспортных происшествий, связанных с наездом на пешеходов по вине водителей. При 
ýтом более половины (115 ДТП) совершено на пешеходных переходах. За данный период на 
территории округа зарегистрировано 119 ДТП с участием детей, в которых 4 человека по-
гибло и 122 травмировано. Остается напряженной обстановка с состоянием аварийности по 
вине водителей, управляющих транспортом, принадлежащим юридическим лицам, в текущем 
году на территории округа совершено 107 ДТП данной категории, при которых 22 человека 
погибло и 144 получили ранения.

В целях недопущения роста аварийности, повышения безопасности дорожного движения, 
сокращения тяжести последствий от ДТП, сохранения жизни и здоровья граждан, на террито-
рии Белоярского района с 30 июля по 3 августа профилактическая акция «Внимание, юный 
пешеход!».

Уважаемые водители!
Отделение ÃИБДД просит вас быть предельно внимательными 

при проезде через пешеходные переходы, 
особое внимание уделять юным участникам дорожного движения! 

Желаем вам счастливого пути!

Знаете ли âы, что...
Полководец А. Македонский знал в 

лицо 30 000 солдат своего войска. 

Кедры – гордость Сибири. Кедровые 
орехи, а особенно масло из них, высоко 
ценится на мировом рынке. Но знаете ли 
вы, что на самом деле кедров в Сибири 
нет?! Настоящие кедры растут в Ливане 
и Гималаях, а дерево, которое сибиряки 
привыкли именовать кедром, на самом 
деле – сосна сибирская. 

Олени очень любят есть бананы. 

В соответствии с директивой Евросо-
юза, морковь является одновременно и 
фруктом, и овощем. Это позволяет, на-
пример, Португалии легально производить 
и экспортировать морковное варенье, ко-
торое согласно той же директиве может 
производиться только из фруктов.

Муравьи никогда не спят.

Все мы знаем, что есть птицы, неу-
меющие летать. Например, страусы или 
пингвины. Но знаете ли вы, что есть 
птичка-мастер полета, которая не умеет… 
ходить?! Это – самая маленькая птаха на 
Земле, чудо, питающееся цветочным не-
ктаром, крошка-колибри. 

Как часто в дождь или мороз не хочется 
выходить из дома и ехать на работу. Так бы 
и остаться в уютном кресле с чашкой чая. А 
вот в Португалии такой проблемы нет. Поче-
му? Да потому что в этой стране ненастная 
погода является уважительной причиной не-
явки на работу.

В учебниках анатомии часто пишут «У че-
ловека более 200 костей». Почему бы не на-
звать точное количество? Да потому что это 
невозможно! Так, у 20 процентов населения 
Земли есть отклонения в количестве позвон-
ков. Один человек из двадцати имеет лишнее 
ребро (как правило, это мужчины). А также 
количество костей меняется с возрастом – 
некоторые из них срастаются, образуя швы. 

Коварное чихание постоянно подкарау-
ливает нас в самый неподходящий момент: 
на совещании, на экзамене, во время важ-
ных переговоров… И, что делает каждый из 
нас? Конечно, сдерживает чих. А зря! Дело 
в том, что скорость воздушного потока в 
носу при спокойном дыхании 2,4 километра 
в час, а при чихании - 170 километров в час. 
Представляете, как повышается давление в 
этот момент? 

Ваш желудок производит новый слой 
слизистой оболочки каждые две недели, 
иначе он переварит сам себя.

Примерно 10 процентов людей в мире - левши. 
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Преподобный по имени сво-
ему и по духу был воисти-
ну Серафимом, ибо само его 
имя, как известно, означает 
«пламенный». Свет незримый 
всепобеждающего Божествен-
ного Огня преобразил душу 
Прохора Мошнина, сделал 
его подобным себе, почему 
мы и величаем его преподоб-
ным Серафимом. И мы без-
мерно благодарны Человеко-
любцу за то, что Он сподобил 
нас жить в такое благодатное 
время, когда этот Свет, яв-
ленный миру через его вели-
кого угодника, снова с особой 
силой сияет для нас. 

Историческая справка
Серафим Саровский (в миру 

Прохор Èсидорович Мош-
нин), преподобный, старец-
пустынножитель и затворник. 
Один из самых почитаемых 
святых в Ðусской православ-
ной церкви.

Ðодился в городе Курске в 
1754 году. В 1778 году посту-
пил в число послушников Са-
ровской пустыни. Пройдя за 8 
лет все степени монастырского 
искуса, был пострижен в мона-
шество и назван Серафимом; 
в 1793 рукоположен в иеромо-
наха. Добровольно удаляясь в 

пустыню, проводит все время 
в строгом посте, в трудах и 
в молитве. Затем наложил на 
себя трехлетнее молчальниче-
ство, позже затворничество. По 
выходе из затвора начал при-
нимать страждущих, утешать 
и исцелять их. В некоторые 
праздники к нему приходило 
по несколько тысяч человек. 
Серафим Саровский прило-
жил особые усилия к устрое-
нию и расширению Дивеевской 

женской общины, образо-
вав особую Серафимо-
Дивеевскую общину. Тру-
ды его простирались и на 
устройство Àрдатовской 
женской обители и Зеле-
ногорской общины.

Скончался 2 (15 н.ст.) 
января 1833 года.

19 июля (1 августа 
н.ст.) 1903 года последо-
вало открытие его мо-
щей. Он был причислен к 
лику святых через 70 лет 
после кончины. Чин канониза-
ции совершен был в Сарове 
при большом стечении народа 
и в присутствии царя Николая 
II. Мощи его были открыты для 
поклонения в Саровской пу-
стыни.

В 20-х годах обитель за-
крыли, а мощи были вывезе-
ны в Àрдатов, где и исчезли. 
Только в 1991 году они были 

1 АÂÃУÑТА 2010 ÃОДА 
в храме в честь 
преподобного 

Ñерафима Ñаровского 
г. Белоярский – 
ПРЕÑТОЛЬНЫЙ 

ПРАЗДНИК. 
Â 8.30 состоится 

Божественная Литургия, 
в 11.30 – Крестный ход 

по городу. 

Преподобный Ñерафим Ñароâсêий

– Жанна Александровна, 
каких услуг коснулись по-
правки в законодатель-
ство?
– Законодатели упростили 

регистрацию возникновения, 
ограничения (обременения), пе-
реход или прекращение прав 
собственности на недвижимое 
имущество. Все документы на 
регистрацию теперь можно не 
только отправить по почте, за-
верив подлинность подписи 
заявителя у нотариуса, но и 
таким же способом получить 
свидетельство о регистрации 
и все зарегистрированные до-
кументы. Сделка с недвижи-
мостью при ýтом обязательно 
должна быть нотариально удо-
стоверена.

В таком же порядке можно 
получить и сведения (выписку) 

из Åдиного государственного ре-
естра прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним, копию 
договора и иные документы. По 
почте сегодня также выдаются 
копии правоустанавливающих 
документов на недвижимость. 
Такого раньше не было. Ðаньше 
можно было получить лишь све-
дения о правоустанавливающем 
документе.

Кроме того, новый закон так-
же предоставил гражданам воз-
можность одновременной пода-
чи заявлений и документов на 
осуществление государственно-
го кадастрового учета и про-
ведение государственной реги-
страции прав. Ðаньше для того, 
чтобы зарегистрировать право 
собственности на земельный 
участок, сначала надо было по-
дать заявление о его постановке 

на кадастровый учет, получить 
кадастровый паспорт. È только 
потом обращаться за регистра-
цией прав. Ãражданин должен 
был посетить территориальный 
регистрационный орган мини-
мум четыре раза. À с 1 марта 
достаточно двух посещений. Ко-
нечно, ýто значительно сократит 
временные расходы граждан. 

– Какие документы или 
их копии необходимы при 
регистрации прав на не-
движимость, и все ли они 
должны быть нотариально 
заверены? 
– Перечень документов, не-

обходимый для регистрации 
прав на недвижимость, остал-
ся прежний. Со  списком до-
кументов можно ознакомиться 
на сайте Ðосреестра или в ре-
гистрационных органах. À при 
обращении к нотариусу необ-
ходимо, прежде всего, предú-
явить паспорт, доверенность 
(если заявителем является 
представитель) и заявление 
по установленной форме. Фор-
мы заявления общедоступны 
для всех пользователей сети 
Èнтернет. Åсли у гражданина 
нет заполненного заявления, 
то услугу по его оформлению 
может предложить нотариус. 
Для правильного заполнения 
заявления нотариус может по-
просить у заявителя право-
устанавливающие и  право-
подтверждающие документы. 
Кстати, к заявлению о гос-
регистрации прав необходи-
мо приложить копию паспорта 

заявителя и оригиналы не-
обходимых документов. Ко-
пию паспорта при ýтом но-
тариально заверять не надо. 
При обращении с запросом о 
предоставлении сведений из 
реестра, копии прилагаемых 
документов (свидетельства о 
рождении, доверенности, па-
спорта) должны быть нотари-
ально оформлены. Письмо с 
пакетом документов отправ-
ляется с обúявленной ценно-
стью, описью вложения и уве-
домлением о вручении.   

Конечно, регистрация прав 
собственности на недвижи-
мость – очень специфическая 
процедура. Наверно, не каж-
дый гражданин сможет разо-
браться во всех тонкостях за-
конодательства. Поýтому за 
помощью я рекомендую обра-
щаться к нотариусам, которые 
вам доходчиво все разúяснят.

– А если в письме не хва-
тает документов для реги-
страции прав на недвижи-
мость, то гражданину их 
вернут обратно?
– В ýтом случае регистра-

торы могут воспользовать-
ся правом о приостановле-
нии госрегистрации на срок 
до одного месяца, уведомив 
об ýтом гражданина. За ýто 
время гражданин должен до-
нести или дополнительно вы-
слать по почте недостающие 
документы. 

Александр ДАНИЛОВ, 
Фото Л.БЕРЕЗНИЦКОГО

Ñ 1 марта 2010 года в России 
оформить право собственности на 
недвижимость стало проще. Для ýто-
го теперь необязательно лично об-
ращаться в регистрационные орга-
ны. Âсе документы можно отправить 
по почте. Это стало возможным со 
вступлением в силу Федерального 
закона от 21.12.2009 N 334-ФЗ, кото-
рым внесены поправки в законы «О 
государственном кадастре недвижи-
мости» и «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним». 

Об ýтом нововведении мы бесе-
дуем с советником президента Но-
тариальной палаты ХМАО-Югры по 
правовым вопросам, нотариусом 
г.Ñургута Жанной ÑАМОЙЛОÂОЙ.

1 аâгóста по ноâомó стилю Праâослаâная церêоâь 
празднóет обретение нетленных мощей 
преподобного Ñерафима Ñароâсêого, 
êоторое произошло â 1903 годó, 
спóстя 70 лет после его смерти. 

обнаружены в фондах Ãосудар-
ственного музея истории рели-
гии, расположенного в Казан-
ском соборе Санкт-Петербурга. 
Летом того же года они были 
доставлены крестным ходом 
на Нижегородскую землю в 
Серафимо-Дивеевский мона-
стырь.

В 2006 году возобновлена 
монашеская жизнь в Саров-
ской пустыни.



24 30 июля 2010 №32 (812) БВГОРОСКОП • ИНФОРМАЦИЯ

2–8 
АÂÃУÑТА

  

Уâажаемые хозяюшêи! 
Делитесь с нами 

сâоими рецептами! 

Мы с радостью 
опóблиêóем их.   
Призы и подарêи 
ждóт аâтороâ 
самых лóчших 
рецептоâ. 

Ждем âаших писем: kvadrat2@yandex.ru

Грамотей
БЕЛАЯ ÃОРЯЧКА  - острое отравле-
ние алкоголем (сивушным маслом); 
выражается бессонницей, дрожанием 
конечностей, бредом и галлюцина-
циями зрения и слуха, повышенной 
температурой. Âыражение пришло 
из латинского языка (лат. - delirium 
tremens).

ÂО ÃЛАÂУ УÃЛА (ставить что) (книжн. 
и публ. )- признавать что-либо глав-
ным, особо важным. Âыражение из 
евангельской притчи о строительстве 
здания. Один камень при построй-
ке казался зодчим не годным. А при 
возведении угла, что давалось всег-
да особенно трудно и требовало на-
дежных опор, именно он и подошел, 
сделавшись «главою угла».

ДУБИНА ÑТОЕРОÑОÂАЯ (прост.) - о 
крайне тупом, глупом человеке, ду-
раке, болване. Есть две версии про-
исхождения выражения: 1) в оcнове 
выражения лежит переносное значе-
ние слова дубина - «тупой, непонят-
ливый человек»; 2) прилагательное 
стоеросовый, ввиду необычности 
словообразовательной модели, де-
лает возможным предположение о 
семинарском происхождении оборо-
та: оно возникло как переделка гре-
ческого stauros «кол, шест, свая» в 
сочетании однозначных слов дубина 
- stauros, которое превратилось в ре-
зультате в выражение дубина стое-
росовая.

ЛЕТО  ВКУСНЫХ 
РЕЦЕПТОВ

Помидоры соленые 
â собстâенном соêó
10 кг. помидоров, 150-200 г. зелени укропа, 50 

г. корня хрена, 100 г. листьев черной смороди-
ны, вишни, и хрена, 10 г. дубовых листьев, 10-15г. 
красного острого перца в стручках (сушеного), 
20-30 г. чеснока. Для рассола на 10л. дробленых 
помидоров - 500-700 г. соли.

Для засолки ýтим способом лучше брать пло-
ды консервных сортов (Маринадный и др.). Для 
заливки использовать зрелые крупные сочные 
помидоры. Вымыть их, раздавить их, деревян-
ным пестиком или пропустить через мясорубку 
и заправить солью. Приправы положить на дно и 
затем сверху. Помидоры вымыть и плотно уло-
жить в тару для засолки. Залить холодным рас-
солом. Сверху на помидоры положить кружок и 
гнет, накрыть чистой салфеткой. Посуду с поми-
дорами выдерживают при комнатной темпера-
туре несколько дней до начала молочнокислого 
брожения. После ýтого помидоры переносят в 
холодное помещение c температурой 0-1°С. 

Грибы êонсерâироâанные 
1 кг грибов (лисички, подосиновики, подберезовики и др.), 200 мл 

воды, 60 мл. 6% уксуса, 3-4 лавровых листа, 10 горошин черного пер-
ца, 3 шт. душистого перца, 3 шт гвоздики, 1 ст.л. соли, 1 луковица

Очистить и промыть грибы. Крупные грибы нарезать так, чтобы все 
кусочки были одинаковые. Вылить в кастрюлю воду, положить в нее 
грибы, довести до кипения. Óбавить огонь и варить в течение 10-15 
минут, постоянно помешивая: грибы не должны прилипнуть ко дну.

Выньте шумовкой грибы, бульон слейте в другую посуду. Добавьте 
в отвар соль, пряности и специи. Доведите до кипения. Выньте лав-
рушку и добавьте уксус. Теперь положите грибы обратно в кастрюлю. 
Варите не более 10 минут, постоянно помешивая и снимая пену.

Выньте грибы шумовкой и разложите по простерилизованным бан-
кам, на дно которых положите лук, нарезанный кружочками. Залейте 
грибы маринадом и закройте крышкой.

Лечо из баêлажаноâ
4 кг помидоров, 7 шт. болгарского перца, 2 баклажана, 2 головки 

репчатого лука, соль, сахар
Вымыть помидоры, перцы и баклажаны. Очистить лук. Помидоры 

нарезать дольками, у перцев удалить сердцевину, баклажаны очи-
стить. Перец, баклажаны и лук нарезать кольцами. Лук положить в 
ýмалированную посуду, добавить помидоры и перец и варить в тече-
ние 15 минут.

Затем добавить соль и сахар по вкусу и варить еще 20 минут. Ба-
клажаны посолить и поджарить на растительном масле до золотисто-
го цвета. Затем добавить их к остальным продуктам и перемешать. 
Банки вымыть и простерилизовать. Лечо разложить по банкам и за-
крутить. Хранить в прохладном месте.

ОВЕН 
Сейчас очень важно избегать прояв-
ления ýгоизма, а также излишней на-
пористости, так как ýто будет иметь 
обратный результат. Стоит обратить 
больше внимания на свою личную 
жизнь. 

ТЕЛЕЦ 
Сейчас не исключено, что обучение 
будет мешать вашей работе. Не ис-
ключено, что сейчас вы будете полу-
чать и ложную информацию. 

БЛИЗНЕЦЫ 
Ýто не лучший период и для завязы-
вания любовных отношений. Èзбегай-
те рискованных дел, особенно в том 
случае, если вам предлагают принять 
в них участие ваши друзья и едино-
мышленники. 

РАК 
Постарайтесь сохранить важные для 
вас связи, завязывать же новые от-
ношения в ýто время не рекомен-
дуется. Во второй половине недели 
больше внимания стоит уделить сво-
ей семье. 

ЛЕВ 
Некоторые сложности могут возни-
кать со здоровьем. Сейчас старай-
тесь решать текущие ситуации и про-
блемы, а не стремитесь заглядывать 
слишком далеко вперед.

ДЕВА 
Åсли что-то вас не устраивает, ста-
райтесь искать новые решения. Но 
будьте готовы к тому, что сейчас при-
дется преодолевать множество пре-
пятствий. 

ВЕСЫ 
Конфликты могут быть связаны с ва-
шей активной жизненной позицией и 
стремлением перебороть семейные 
традиции. Постарайтесь не ограничи-
вать свободу близких вам людей. 

СКОРПИОН 
В общении есть риск стать более кон-
фликтными. Старайтесь в ýтот период 
не слишком доверять непроверенной 
информации и слухам. Больше внима-
ния стоит уделить своему здоровью.

СТРЕЛЕЦ 
Ó вас будет довольно большое коли-
чество планов относительно того, ка-
ким образом потратить деньги, но вот 
самих денег может не оказаться. По-
старайтесь укрепить свои взаимоот-
ношения с друзьями. 

КОЗЕРОГ 
Старайтесь последовательно идти к 
собственным целям. Но для ýтого 
вам придется что-то изменить в сво-
ем отношении к жизни, пожертвовать 
некоторой долей своей свободы. 

ВОДОЛЕЙ 
Не стоит сейчас доверять непрове-
ренной информации, особенно посту-
пившей от людей, с которыми вы не 
знакомы. Не стоит в ýто время да-
вать каких-либо поводов для сплетен.
 

РЫБЫ 
Не рекомендуется давать деньги в 
долг или, наоборот, занимать сред-
ства, поскольку сейчас решение таких 
вопросов может негативно сказаться 
на ваших дружеских отношениях.  


